

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

AÑO XX

LÉRIDA MARTES 4 DICIEMBRE 1917

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: ALCALDE MESTRE Y BLONDEL

TELÉFONO NUMERO 89

NUMERO 5.299

El escándalo de los transportes

Una triste pero elocuentísima confirmación de la campaña que ha realizado *El Ideal* sobre los intolerables abusos del servicio de la Compañía de los ferrocarriles del Norte y en especial en lo referente al ramo de transportes la tenemos en la instancia que trasladamos a continuación y que comentaremos debidamente otro día, pues el asunto tiene sobrado interés, para que la prensa, que se estime legítima expresión de las necesidades y de los derechos del país lo deje pasar en silencio.

No nos cansaremos de insistir hasta que nos oigan las piedras y se levanten contra este escándalo que consiste en dejar de cumplir los legales compromisos con el público mientras se tiene en suspenso la readmisión del personal verdaderamente apto.

He aquí hoy el expresivo recurso instanciado al Sr. Director de la Compañía:

«Ilmo. Sr.

Con ser muchos y de muy sensibles consecuencias los males que deploramos por las deficiencias de material de tracción y escasez del de transporte, no bastarían para sustraernos de la resignada expectación que imponen las supremas circunstancias actuales; pero se trata de hechos de índole muy diferente, de efectos que no tienen por origen una fuerza incontrastable sino muy susceptibles de corregir y evitar, ya que se refieren a la parte técnica u orgánica del servicio. Lérida, después de Barcelona, es la estación más importante de Cataluña tanto en el servicio de viajeros, como en el de transporte de mercancías. Tal supremacía la hace acreedora a un personal competentísimo e idóneo; empleados que a una técnica concienzuda reúnan dotes personales privilegiadas; abnegación, celo, interés, moralidad. Desgraciadamente, ninguna de estas condiciones son de apreciar en las primeras jerarquías de esta estación. Todas sus disposiciones, todos sus actos, acusan un criterio menguado; una ineptitud crasísima; defectos que trascienden al servicio perturbándolo hondamente e imposibilitando la vida mercantil.

Durante el pasado mes fueron acordadas dos suspensiones de facturación; la primera del 29 de octubre al 4 de Noviembre; la última se dispuso el 22 de Noviembre y todavía perdura en la fecha del presente recurso. ¡Muy cerca de la mitad del mes sin facturar! A todo esto, los wagones recibidos se momifican entre vías esperando quién los descargue y las mercancías facturadas pasan las horas muertas aguardando el convoy que las ha de llevar a destino. El 20 de Noviembre a pequeña y gran velocidad fueron facturados varios wagones completos; el 28 seguían aun entre vías. Wagones enteros que salen con un cubo de sardinas, con cuatro cajones de higos o un fardo de bacalao. Mercancías que de los carros van al wagón directamente, mientras las hay que llevan un mes de tortura por el muelle. Material que llega sano y por efecto de una brutal maniobra proseguida durante 7 u 8 días ha de ir a talleres cuando su evolución natural era el muelle. El turno de cargue dispuesto por R. O. de 23 de Diciembre último jamás se cumplió. Tampoco han tenido mejor suerte las restantes disposiciones sobre facturación y descargue de mercancías. En fin, una crisis que lo invade todo, material y personal; una desorganización y anarquía tan intensas que si habían de perorar, los que suscriben, no tendrían más remedio que darse de baja en la contribución a cerrar las puertas de sus respectivos negocios.

Renunciamos a seguir por el camino de los preferencias, irregularidades y abusos, porque este capítulo sería interminable y concretamos las miras del presente recurso a las conclusiones siguientes:

1.º Por orden telegráfica dignése V. S. disponer se reanude seguidamente la facturación, despótica y arbitrariamente suspendida.

2.º Decretar una visita de inspección a esta estación que depure los hechos denunciados.

3.º Visto el resultado de dicha información que será una ratificación solemne de lo expuesto, dotar a esta estación de personal que esté a la altura de sus trascendentales deberes y de las críticas circunstancias por que atraviesa el tráfico ferroviario, primer servicio de la nación.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Lérida 2 de Diciembre de 1917.

Por el Círculo Mercantil. El Presidente, Roig.— Por la Cámara de Comercio. El Presidente, José Sol Torrens.— Por el Gremio Ferrero. El Presidente, Florencio Galera.— Pedro Llusá, Hijos de P. Vilalta, Graell y Valverdu.— Gremio de Propietarios de Lagares y Elaboradores de Vino.

Siguen las firmas.

Excmo. Sr. Director de los Caminos de Hierro del Norte. — Madrid.

DE MOLLERUSA

La última postura de un alcalde

Pasamos las elecciones, y sin detenernos en comentar los episodios de la última lucha electoral, en que para vencer a la organización republicana tuvieron que unirse todos los restos del antiguo caciquismo, amén del inanimado partido carlista local, pondremos de manifiesto el proceder poco noble de nuestro monterilla Sr. Gubernat, que antes de dejar la vara torcida por el peso de sus concupiscencias, según frase gráfica que le aplicó un concejal en plena sesión municipal, adopta una actitud grotesca y maléfica, digna tan solo de sus malas hazañas. Al formarse el cartapacio de la candidatura caciquista, nuestro hombre quiso imponerse a todo, y como un dictador del género chico, impuso los nombres a individuos que a sus fines mezquinos puedan servirle mejor.

Entre ellos hay el hijo de un cacique máximo, persona muy decente, que puede desempeñar a maravilla el cargo que se le confía, si procede opuestamente al modo que nos tenía acostumbrados su padre, hombre reaccionario y jesuitico cuya memoria nos puede hacer olvidar su hijo; el otro también es buena persona, no tiene otro defecto que el ser hermano del depositario de los fondos municipales, y estar emparentado con todos los caciques y caciquillos del pueblo y la provincia, y por último vamos a presentar al preferido, al escogido por nuestro monterilla para entregarle su vara torcida; a este le presentaremos con todos los honores, con nombres y apellidos: se llama Ignacio Queralt Cabecerán; es comerciante, una excelente persona, un hombre de bien, muy religioso, sino que los republicanos hemos sabido que está en descubierta en la Hacienda desde el año 1913 por no pagar matrícula del comercio que ejerce y le impugnamos el acta de concejal; por que—decimos nosotros—se puede ser buena persona y hombre de bien, pero no defraudar la Hacienda y a su vez al Municipio y votarlo para concejal y ser alcalde.

Esta es la obra póstuma del Sr. Gubernat, antes de dejar la Alcaldía ha querido

lucirse y ha escogido los señores que pueden reemplazarle con más dignidad.

Nosotros, los republicanos, deliberadamente no hemos querido combatirle su postura antes de las elecciones. Se hubiera dicho que era con miras electorales; preferimos ahora, asistir a su entierro político y E. P. D.

El Corresponsal.

AL MERCANTIL

Conferencia del Sr. Fontanals

Previa una atenta y bien escrita presentación que feu del conferenciante nostre distingit amic i President del Círculo Mercantil D. Miguel Roig i Morera, que fou molt aplaudida, preu la paraula sobre'l tema «Les Cambres de Comers» D. Miquel Fontanals per a dir que no sab com contestar als elogis que li tributa'l Sr. Roig i manifesta, a una alusió feta per aquet, que si ell no ha figurat en política no ha sigut per humillat, sino per orgull, es a dir, per a no tindre que obrar coaccionat per altres. Vol ser lliure.

Ignorem si vol referir-se'l Sr. Fontanals a la férula del caciquisme; si no fos aixís, sentiriam dissentir de la seua opinió. Com una digressió tant justificada com la del cultíssim conferenciante, direm que a ningú creiem amb dret d'abstindre's i de segur que ell tampoc s'absté. No's pot ser neutral en cosa «tanti momentis», com ell diria.

Entra en materia disculpant-se del seu treball recordant amb eioigi el del seu antecessor en aquella tribuna Sr. Pereña (don Alfred.)

Senta la necessitat d'una major col·laboració entre'l Círculo Mercantil i la Cambra de Comers.

Fa una magistral exposició històrica de les institucions mitjvals que representaven interessos encarregats avui a les Cambres de Comers, estudiant l'origen del nom d'aquestes. Lluís XIV va crear la primera, la Revolució les dissolgué, restablint-les Napoleó.

La pauta la doná Catalunya, la que instituí els gremis en temps de Jaume I; i encara, abans, dictá lleis per l'exempliment del Comerç marítim, instituint el memorable «Consulat de Mar», amb consuls mercantils arreu del món civilitzat.

Els segurs marítims existían a Barcelona en 1435 segons documents de l'Arxiu de la Corona d'Aragó; el primer Banc de Cambi d'Europa se creá a Barcelona en 1401. Cita, també les ordenances de 1271.

Una mena de port franc, que no arribá a desenrotllar-se pels luctuosos fets de la guerra de Successió i les seues terribles conseqüències per a Catalunya, fou establert per les Corts barceloneses a 1706. Consistia en una Casa de dipòsit extramurs lliure de drets. En llegeix les principals clausules del contracte.

Al fracassar aquí, per les sudites circumstancies, se fundá després a Marsella, extenent-se per tota França i, finalment, per España.

Exposa els objectius de les nostres, determinanse segons R. O. del Ministeri d'Estat en 1876 el Reglament de les mateixes.

El Sr. Fontanals estudia'l seu desenrotll fins a donar-los-hi'l caràcter oficial que avui tenen.

Classifica l'activitat de les Cambres en tres ordres: la realitzada al estranger, la nacional i la propia de cada Cambra.

Enumera fets interessants del primer aspecte, demostrant l'eficàcia de l'acció de

les Cambres de Comers a París, Londres, Lyon, Leipsig y de les americanes: aixís mateix els éxits de les espanyoles a Buenos Aires, i a les dues primeres capitals esmentades.

Manifesta la necessitat de que els sectors de les Cambres se capacitin de l'importància de l'acció d'aquestes, aludint, sens dupte a la conveniència de que no's permeti que quedin en mans del caciquisme, com passa arreu d'Espanya.

El notable treball del Sr. Fontanals fou molt aplaudit, rebent nostre particular amic nombroses felicitacions.

Es de desitjar que, cas de realitzar-se l'idea apuntada pel conferenciante, de publicar prompte un Butlletí de la Cambra de Comers de Lleida, s'encapsallí la serie, insertant dita conferència en son primer nombre, extraordinàriament.

Después de la elección de presidente de la Mancomunidad

LLEGADA DE LOS CONSEJEROS

Anteanoche llegaron a esta ciudad, en el correo de las doce y media, los consejeros dimisionarios Sres. Pereña y Estadella, (Dr. J.).

Con ellos venían los Sres. Morera y Galicia, y Estadella (D. S.).

En la estación les aguardaban numerosos amigos políticos y particulares que les tributaron una calurosa ovación a su llegada, felicitándoles efusivamente.

Un numerosísimo grupo de socios de *Juventut Republicana*, rodeó al Sr. Pereña, abrumándole a preguntas acerca de lo ocurrido en la Asamblea de la Mancomunidad.

Como en manifestación, trasladáronse los consejeros y los que salieron a recibirles por la Rambla de Fernando a los respectivos centros políticos.

El Sr. Pereña se trasladó a *Juventut Republicana* donde explicó ante los que le acompañaban, el proceso de lo ocurrido en la Asamblea de la Mancomunidad, recibiendo nuevas manifestaciones de aprobación y aplauso por su conducta; no dejando, sin embargo, de hacerse notar por los que elogiaban su proceder, que había obrado con una delicadeza demasiado extremada, considerando que no lo merecían quienes tuvieron la «valentía» de votar a Rovira Agellet para la Presidencia de la Mancomunidad.

El Sr. Pereña sigue recibiendo infinidad de telegramas de felicitación por su actitud con motivo de la elección de presidente de la Mancomunidad de Cataluña.

Ultimamente ha recibido los siguientes:

«Alfred Pereña. - Lleida.

Te felicito por ta noble conducta dignificació actuació política unió medi enlairar conciencia ciudadana.

Pere Mies, de Borjes Blanques».

«Alfred Pereña. - Lleida.

Círculo Demócrata republicà vos ratifica sa confiança aplaudint conducta elecció president Mancomunitat se dol esquerres usin medis contraris dignificació pública.

Palau de Borjes Blanques».

«Alfred Pereña. - Lleida.

Vostra enérgica resolució entre col·laborar amb política de medro i atendre suprem ideal Catalunya ha despertat entusiasme aquesta entitat que me complau trasmetre,

Per la Lliga Catalanista de Targa,
Escribà, President».

«Alfred Pereña. - Lleida.

Juventut Republicana Autonomista de Borjes Blanques vos felicita conducta seguida elecció President Mancomunitat encoratjanvos seguir mateix camí únic possible de dignificació ciutadana.

G'né.

«Alfred Pereña. - Lleida.

Apunados mereces por su noble actitud rebosando política hermoso patriotismo. Al mismo tiempo deploro dimisión Conseller.

Jaine Aldomá, de Torregrosa.

«Alfredo Pereña.--Lérida.

Siento dimisión cuya labor cooperación aplaudia provincia.-M. Verri, de Balaguer.»

«Alfred Pereña.--Lleida.

Ajuntament reunit ha prés acort adre-sarvos unánim testimoni adhesió celebrán actitud vostra inspirada sentiments dignitat propia i estimació Catalunya.--Alcalde de Torregrosa.»

«Alfred Pereña.--Lleida.

L'actitut dels Consellers de Lleida ab motiu de l'elecció del President de la Mancomunitat, ha fet que Catalunya continue tenint aquesta institució. Tots els homes que siguin aymans de sa terra i que sentin lo progrés de la mateixa, no podrán menys que sentirse joyosos de haber tingut la sort de que en moments de taa perill estigueren representats per vosaitres. Rebi, digue ex-conceller, una forta estreta de ma.--Josep Queralt de Borjes Blanques.»

«Alfred Pereña.--Lleida.

Enterado por la prensa diaria de su noble rasgo en la elección de Presidente de la Mancomunidad me apresuro a felicitarle esperando que el partido se sumará a coro a la felicitación sincerísima.--Joaquín Seroat, de Arbeca.»

«Alfred Pereña.--Lleida.

El felicito molt coralment per la seva actitud en la elecció de President de la Mancomunitat de Catalunya, sentim que estranya coalició en l'assamblea, l'hagin obligat a deixar el càrrec de Conseller, el que tans beneficis conseguia per a Catalunya i Lérida. Simeó Cabasés, Alcalde d'Alcarrás.»

**

Juventut Republicana, en su última reunión de Junta directiva, acordó significar la más absoluta conformidad con la conducta observada por el Sr. Pereña en la elección de presidente de la Mancomunidad, aprobando el telegrama que el Sr. Mulet se adelantó a transmitir felicitando al Sr. Pereña. Nuestro distinguido amigo D. Alfredo Pereña, recibió ayer numerosas visitas de amigos de la capital y de los pueblos del distrito, felicitándole por su actitud en la Mancomunidad, al significarse a favor de la dignidad política defendiendo a la Mancomunidad contra la invasión de la política menuda de la decrepita Coalición Monárquica.

**

El Sr. Estadella ha convocado a sus correligionarios de Lérida para el jueves para explicarle su actitud relacionada con la elección de presidente de Mancomunidad.

Con el mismo objeto irá también el sábado a Balaguer.

Concentració Popular

Anit va tindre lloc una reunió de delegats d'aquesta patriòtica conjunció per a parlar de la qüestió de la suspensió de les alcaldies de R. O. i de lo ocorregut amb motiu de la constitució de Mancomunitat de Catalunya.

Tenim entés que s'adoptaren alguns acorts d'importancia entre'ls que no fóra estrany que's realitzés un acte que expressés la satisfacció de tots els agrupaments que constitueixen Concentració Popular amb motiu d'haver-se lograt per als municipis el nomenament autònom de l'alcalde, feut patenta una demostració de satisfacció popular que així ha produït; acte que segurament tindrà lloc al possessonar-se l'elecció.

Aixismateix fora probable la celebració d'un Mitin d'afirmació Catalana, aprobant i enaltin la hourada i lleial conducta dels diputats de Concentració Popular en l'elecció de President del Consell de la Mancomunitat.

Molt de desitjar seria que's confirmessin les nostres notícies.

: ESPECTÁCULOS :

SALA GRANADOS

Mañana miércoles día de «Moda» figura en el programa que proyectará este elegante y concurrido cine, la magnífica proyección «La Flota de los emigrantes» cuyo argumento está basado en el estudio de costumbres políticas debido a la pluma del escritor Vicenzo Morello, popularizado con el pseudónimo «Rastignac».

Estamos seguros de que, cuantos la vean se convencerán de la originalidad del asunto y de la propiedad con que está presentado resultando en conjunto una excelente obra cinematográfica.

El notable «Trio» amenizará las sesiones ejecutando un escogido programa.

LA PALOMA

Después de dos semanas, que mis ocupaciones no me han permitido confeccionar estas pequeñas críticas teatrales de la sociedad La Paloma, héme aquí, amable lector, cumplimentando otra vez el deber que me impone el reporterismo y desviándote por unos momentos tu atención de los sucesos políticos, acaecidos estos últimos días en nuestra Patria chica.

Ingrata me resulta hoy la labor periodística porque a pesar de ser un decidido y entusiasta amateur del teatro, me encuentro ante el dilema de reflexar en este conato de reseña, la mala impresión recibida en la velada teatral efectuada el pasado domingo en dicha sociedad, o tener que falsear la verdad de lo acaecido en ella, ambas cosas en extremo desagradables para mí.

Así pues, y confiando en la benevolencia de todos--público, artistas y aficionados--intentaré un breve comentario.

**

Aunque las obras que formaban el programa el domingo--«Sabino el trapisondista», «Lola Montes», «Ideicas»--no podían agradar a la asidua concurrencia de La Paloma, por haber demostrado en diferentes ocasiones, gustarlo las llamadas musicales, no fueron puestas en escena, con el cuidado que se acostumbra en aquel coliseo, la presente temporada, observándose además que la mayoría de los intérpretes, no las habían estudiado con la sberción y cariño demostrado en representaciones anteriores, por cuya causa resintiese--como no podía ser otra cosa--el conjunto de ellas. Esto quedó demostrado con la inseguridad de algunos personajes, los cuales tenían que atender con más preferencia a las indicaciones del apuntador, que al desarrollo general de la obra.

Encuentro muy natural--y lo consigno en descargo de los embolados--que cuando un artista o aficionado, entiende que aun haciendo todo lo posible, para que guste una obra, esta no gusta ni puede gustar al público que le escucha, no ponga en ella todas sus facultades artísticas, pero tampoco puede aplaudir se deje llevar por el pesimismo confiándose por entero al de la concha.

**

No obstante lo arriba consignado, tengo la completa seguridad que el cuadro artístico de La Paloma, que tan brillantemente ha interpretado otras obras, se reivindicará de la mala impresión que produjo su trabajo del domingo. Y digo que se reivindicará al pensar en las aptitudes artísticas de la mayoría de los que lo componen, y recordar la ajustada interpretación que mereció «Ideicas» a pesar de ser obra de difícil ajuste por el continuo movimiento de personajes.

El reporter.

Atropello e intento de robo

La guardia civil de Cervera comunica a este gobierno civil, que al regresar al medio día a su casa de aquella ciudad, Arrabal de Capuchinos, 42, la niña de doce años Josefa Puig Carbó, fué sorprendida por un sujeto desconocido que estaba oculto en el corral de la casa, quien la amordazó con un pañuelo y la ató de pies y manos, conduciéndola a la bodega de la casa, donde estuvo encerrada hasta las cinco de la tarde en que fué hallada en aquel sitio por su madre que, extrañada de la tardanza en el regreso de la niña, temía que le hubiese ocurrido algun accidente.

Parece que el actor de la fechoría, trataba de efectuar algun robo y sujetó a la niña para evitar que le descubriera.

La presencia de otras personas debió ser causa de que no pudiera perpetrar el robo y hubo de marcharse sin cometer el delito.

Por averiguaciones que practicó la Guardia civil, se vino en consecuencia de que el autor de la hazaña era un mendigo llamado Juan Caparró, natural de Reus, a quien se había visto merodear durante la mañana por las inmediaciones de la casa donde ocurrió el hecho.

Convicto y confeso del atropello cometido a la niña Josefa Puig, el detenido pasó a disposición del Juzgado.

INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

Información general

LAS JUNTAS DE DEFENSA Y LA AMNISTIA.

Dícese que entre las Juntas de defensa han surgido discrepancias acerca de la apreciación de la amnistía.

Declase esta tarde en el Congreso que se ha celebrado una reunión magna de todas las Juntas de defensa en que se ha tratado ampliamente del asunto.

Sábase que algunas de estas Juntas se oponían a la concesión de la amnistía.

Personas autorizadas, que al parecer pueden estar enteradas de lo ocurrido en esa reunión de las Juntas de defensa, aseguran que todas se han mostrado conformes a favor de la amnistía, excepto la de Madrid, que se mostró contraria.

LA CAMPAÑA DE LAS IZQUIERDAS

Melquíades Alvarez, Castrovido, Zulueta, Ovejero y otros irán a Logroño el jueves próximo para celebrar un mitin de propaganda de las izquierdas.

Sucesivamente irán celebrándose otras en distintas capitales.

La guerra europea

REGIMIENTOS TCHECOS CONTRA AUSTRIA.

Ginebra.-- Los tribunales militares austriacos proceden activamente contra ciertos regimientos tchecos, acusados de haber conspirado contra Austria.

: Preparación para maestras y maestros opositores :

Próxima celebración en Lérida de oposiciones a Escuelas. 80 plazas por proocer. Clases de perfeccionamiento cultural y pedagógico. Enseñanzas a cargo de seis profesores normales de reconocida competencia. Matrícula hasta el 1.º de diciembre en el «Isen Escuelas» - LÉRIDA

EL HAMBRE EN ALEMANIA

Amsterdam.--Comunican de Berlín que a consecuencia de la falta de alimentos, hubo días pasados sangrientos disturbios en la barriada Norte, entre la policía y la muchedumbre.

Se practicaron numerosísimas detenciones.

PREDICANDO CON EL EJEMPLO

Amsterdam.--El banquete con que obsequió Guillermo II a los generales Hindenburg y Ludendorff se compuso exclusivamente, de sopa, entremesos y queso.

La prensa alemana recomienda a las mujeres germanas que imiten la frugalidad del Kaiser.

EL GOBIERNO DE FINLANDIA

Londres.--Telegrafian desde Haparanda que, después de un debate de diez horas, la Dieta finlandesa ha acordado, por cien votos contra ochenta, entregar el Poder a un Gobierno de coalición burguesa.

6.000.000

En la afortunada Administración de Loterías núm. 2 a cargo de D. Manuel Morí, entre los billetes existentes se encuentra el que podrá ser premiado con los 6.000.000 de pesetas.

Pruebe Ud. su suerte y elijalo antes otro no se lo lleva.--Mayor, 37.

Caja de Ahorro y Montepío de Lérida, realiza préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por ciento, exentos del pago de derechos reales.

CONSULTA PARTICULAR

Doctor H. TORRES

PAHERIA 10.-LLEIDA

TELEFONO N.º 61

dedicada especialmente a malalties de les VIES URINARIES (Hemorragia-Sifilis-Materilitat Impotencia).

VIES DIGESTIVES Estómac - Budaella - Fetje

HORES DE VISITA: Matí de 11 a 1.

Tarde de 8 a 9.

Análisis de sanc, orinas suc gastric, excrements

FABRICAS

de aceite y harinas en el centro de población

Se arriendan o venden en condiciones muy ventajosas.--Dirigirse a Ambrosio Ferrater Soronellas

Constitución 10.-Lérida

Préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por 100 con facultad de rebaja de capital.

R. Pereña

- Enfermedades de los ojos -

CONSULTA Y CLÍNICA

« Libertad, 2

Fronte al Gobierno Civil.

Esperit revolucionari

El efectes nocius de la gran guerra que crema el món, han traspassat també les nostres fronteres i al escamparse per arreu el baf de fum i suor de batalla, Espanya tota ha sentit extremir-se davant la grandísitat de la ferésteca lluita, que destrueix pobles, esmicola nacions i escup demunt les més belles obres d'art, l'ira de la metralla. Lluita barbra, sagnant, esclat d'odis en pugna, prenyats de furies santes, nascudes del sentiment patri, del sagrat amor que batega ple de zel i dura sentència, quant forasters ambiciosos i absoluts malmeten profans la verge pau de les llars nostres.

Pero els efectes crudels aparellats a la guerra han dexondit quelcom insospitat en nosaltres. Al notar lo pes feixuc de la tiranía que cada dia s'intensifica, al escoltar les veus de fora portadores de lluites i victories, de morts i enguines, la consciencia espanyola ha sentit la frisança de l'heroisme, la nació neutral, plácida e ignota, ha perdut lo vel de sa pureza trista, de sa ignocencia ridícula, per aixecarse més noble, més sana, mes inquiet, netament revolucionaria. I mireu. La força militar regida per la disciplina mes estricta, per la disciplina més freda, es constitueix en Juntas de Defensa per dictar la caiguda del govern senill d'en Dato-Sánchez Guerra. L'Assemblea Parlamentaria avença triomfanta a l'empenta popular, que neguitosa clama per organismes nous, i solucions immediates al estat del malestar que la guerra planteja. Al mateix temps es acordada la vaga general en tot Espanya per demanar una millora que acabi per sempre amb les oligarquies funestes. Vaga pacífica abortada pel govern que després la disvirtúa en revolució per ofegar amb sang ignocenta la força militar i la força del poble, quant es redressaben en idéntiques aspiracions. En fi, tots els partits allunyats per la política, tots els programes disidents, totes les forces colectives, s'han acoplat al redós de les lleis democràtiques i per traduir fidelment l'efervescencia del poble no han trovat més crit que'l de la llibertat, altra gesta que la rebelió, altre cant que'l clam de justicia i renovació. Res vol dir en perjudici d'aquest moviment que'ls homes de la Lliga es valguin de sa força per entrar a ocupar unes carteres de ministre, i després el traicionin fins al punt de negar en Cambó son discurs revolucionari celebrat a Barcelona. No vegeren encengats per l'èxit, que'l pes feixuc del règim actual ha de ferlos rodolar desprestigiats, desde'l lloc conquerit en ses lluites d'oposició.

La vida sens embarg, ha sigut renovada. Les altes columnes dels interesos creats han trontollat a la sotracada que s'inicia. Vells partits caciquils que imposaven sa força colectiva al país han caigut axafats al esfonsar-se la farsa de ses conceptes, al doblegarse per falsos sos programes rancis. El poble al demanar una millora els ha escombrat per ineptes, pegnant sa historia no gaire pulcra.

Ara que'l poble reviu y sent escalfor renovadora en les venes, les esquerres deuen treballar pel bon èxit de la causa. Al horitzó es dibuxa una segura esperança. Perqué la guerra que destrueix pobles també giravolta conceptes, i l'heroisme grandió desplegat en ares de la llibertat ofesa, ens despertarà'l goig de la vida renovada.

JOAN DUCH I ARQUÉS.

Barcelona 30 Novembre 1917.

DE LA PROVINCIA

Valle de Arán

Anteayer se abrió la frontera francesa. Se dice que volverá a cerrarse hoy, con lo que la situación del Valle de Arán quedará como antes, llegando la correspondencia

LA MUNDIAL

E. SERECIGNI
LÉRIDA

por el puerto de Bonaigua con siete fechas de retraso.

Hemos quedado imposibilitados de salir de aquí con dirección a España y además no podemos comunicarnos con los franceses.

De continuar este estado de cosas, ni el Comercio, ni la Industria, ni los particulares podrán continuar la vida de relación necesaria para que esta región pueda decir que ha sido atendida por quienes debieran velar por sus intereses.

Ya no sabemos como debemos dirigirnos al Gobierno para que seamos atendidos:

El Corresponsal.

2-12-17.

Sacatilla

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que desde 1.º Enero próximo aparecerá **El Ideal** rotamente reformado, aumentando su tamaño y mejorando sus informaciones.

A los suscriptores de fuera de la Capital que tengan pendientes de abono el importe de sus suscripciones, les rogamos tengan la bondad de enviarnos cuanto antes a esta Administración, o satisfacerlos a nuestro cobrador D. Andrés Tarragó.

—Anteayer noche se celebró en el local de la Federación Local Obrera la anunciada Asamblea para tratar del boicot declarado al café Suizo por la detestable conducta observada por el dueño de dicho establecimiento durante la pasada huelga general.

En dicha Asamblea se nombró una comisión para llevar a la práctica los trabajos encomendados al mayor éxito de dicho acuerdo.

—No busque V... al primer transeunte que encuentre, le pregunta que Sastreria es la que viste más elegante y económico; le indicará Casa Pujol.

—Durante el pasado mes de noviembre, la Guardia municipal ha prestado 161 servicios y la rural 36.

Un muchacho llamado Ricardo Moya Vilanova, de 13 años, fué mordido por un perro de José Rodas Coso en la calle del Relejero.

El suceso ha sido denunciado al Juzgado y el perro ha sido sometido a observación facultativa por si estuviera hidrofobo.

—Muy pronto llegarán todas las noveladas para la próxima temporada en la acreditada sastreria Casa Pujol.

—Han sido aprobadas las cuentas municipales de Abella de la Conca, Talus y Torreserona, correspondientes al año 1916 y las de Esterri de Cardós, para el año 1915.

—El domingo debió celebrarse en Tremp una reunión de regantes convocada por una Junta para pedir el inmediato cumplimiento de las obligaciones que tiene contraídas la «Canadiense» con aquella comarca respecto a la construcción de canales de riego en compensación de los perjuicios ocasionados con las obras allí realizadas por esta Compañía.

—Los mismos clientes aseguran que apesar del aumento de los artículos, la Sastreria que vende a los precios de antes es Casa Pujol.

—Han regresado a esta la mayoría de los diputados provinciales que asistieron a las sesiones de la Mancomunidad.

—Se ha autorizado la confección del presupuesto ordinario para 1918 a los Ayuntamientos de Biosca, Conqués, Cerviá, Coll de Nargó y Arcabell.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

Se despachan toda clase de pedidos por importantes que sean.—Teléfono núm. 126.

—La guardia civil ha denunciado a un pastor que apacentaba sin disponer del oportuno permiso, un rebaño de 200 cabezas de ganado lanar en la partida denominada «Solá» del término municipal de Dorbe.

—Señoras... si quieren que sus hijos vistan bien encontrarán grandes existencias en trajes Sport blusas, marineras, etc. etc. a precios baratísimos—Casa Pujol.

—El «Veloz Club Ciclista Leridano» bien a pesar suyo, e informado por el Vocal Deportivo del mal estado de la carretera a consecuencia de la lluvia, se vió obligado a suspender la excursión que tenia anunciada para el pasado domingo al «Santuario de Ntra. Sra. de Butsenit», habiendo acordado celebrarla el próximo domingo día 9.

Este Club, tiene organizada una carrera de neófitos para el día 6 de enero del próximo año, cuyos premios se darán a conocer oportunamente. Lo que sabemos de cierto es que en dicha carrera se disputará una copa denominada «Copa Reyes» y que el trayecto a recorrer será de Lérida a Borjas y viceversa.

Próximamente daremos más detalles y deseamos a los jóvenes que forman parte del «V. C. C. L.» continúan cultivando por la provincia, tan digno deporte.

—Se han incorporado en los Regimientos de la guarnición en esta plaza, los reclutas pertenecientes al reemplazo de 1916.

—SE VENDE una estanteria en buen uso. Razón en esta Administración.

—Los agricultores se muestran muy satisfechos de la lluvia caída en esta comarca. Todos los cultivos resultan muy favorecidos por el agua, principalmente los sembrados, que tanto se resentían de la sequía.

—Por la Jefatura de Obras públicas de la provincia, ha sido designado el ayudante de la misma don Antonio Garcia Ferrer para que actúe como perito de la Administración en el expediente de expropiación en el término municipal de Isona, con motivo de la construcción de la carretera de Isona a Orgañá.

—En la casa de comidas LA PERLA situada en la calle del Carmen n.º 97, se sirve caldo de gallina a todas horas.

—Los mercados que corresponden celebrar hoy en los pueblos de esta provincia son los siguientes:

Cervera, Palau de Anglesola, Seo de Urgel, Solsona y Sort.

—La «Gaceta» de Madrid de anteayer publica una Real orden circular para que cesen todos los alcaldes de Real orden, excepción hecha del de la villa y corte.

—Sulfatadoras Vermorel, neveras, heladoras, polvos mata-mosca, guadañas, bocas, piedras afilar baños, duchas, bombas, cajas para caudales, guardacomidas, telas metálicas, carretillas, herramientas para construcciones, filtros para agua, lámparas eléctricas, corinas económicas, carburos, pinturas, material eléctrico.
Stock neumáticos para automóviles, motocicletas, bicicletas, de la casa Klein y Compañía.
Ferretería, Bateria de cocinas, Vidrios, Metales José Almacellas, Páheria, 11 y 12, Blondel 8 y 5—Lérida. Pídase catálogo ilustrado.

—El resumen del balance semanal de la Caja de Ahorros de Lérida, que termina el día 2 del presente mes es como sigue:

Ingresos o cobros.—Imposiciones, reembolso de préstamos y cobros por todos conceptos, 28.708'30 ptas.

Salidas o pagos.—Préstamos, reintegro a e imponentes y pagos por demás conceptos: 16.514 pesetas 05 céntimos.

Libretas nuevas 9.

VIAJANTE

Se desea para correr toda España, con sueldo, comisión y gastos pagados.

Razón, Plaza Constitución 12—3.º, de 3 a 4.

Reemplazo de 1917

Substituciones del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1917. Precio y condiciones dirigirse al Agente Matriculado DON MANUEL CASTANERA, BARQUILLO, 20, MADRID; en LÉRIDA a Don Manuel Alvarez, Procurador; y en BALAGUER a Don Jaime Valls Domenjó, Procurador.

E. Andreu Lamarca

SASTRE

MAYOR 10, ENTRESUELO

FRANCISCO FONTANALS

Médico de la Beneficencia provincial ha trasladado su consultorio, dedicado especialmente a enfermos y operaciones de Cirugía, a la

Calle de Cataluña.—5, entr. 10.
(Al lado de los H. H. Maristas)
TELÉFONO NÚM. 264

Taller de Ebanistería

— DE —

José Estrada

Calle de Blondel, núm. 7.—LÉRIDA
(Bojos del Café de España)

CONSTRUCCIÓN Y RÉPARACIÓN DE TODA CLASE DE MUEBLES PRONTITUD EN LOS MUEBLES DE ENCARGO

SALON SOUPER - TANGO

ESPLÉNDIDO SALÓN DE BAILLE BAILES MODERNOS.—BAILES REGIONALES.—BAJO LA DIRECCIÓN DEL REPUTADO PROFESOR

ENRIQUE ILLA

acompañado de bellísimas señoritas y con la valiosa Cooperación de la aplaudida bailarina ISABEL MONZONO, la que tanto se distingue por su arte, agilidad y belleza.

RESTAURANT

Esmerado servicio a la carta

FIVE O'CLOCK TEA

MÚSICA DURANTE LAS COMIDAS
LÉRIDA
TARDEDE 5 A 8 Y NOCHE DE 10 A 2.

SEÑORA Y CABALLERO ABRIGOS RIBÉ

MAYOR 34 LÉRIDA

LAS SEÑORAS

que desean adquirir postizos última creación los encontrarán a precios reducidos en la

Peluquería FILELLA

MAYOR 4 y 6 1.º

También hay establecido un abono muy económico para lavar la cabeza, quedando seco el cabello al momento.

«IMP. JOVENTUT», ALCALDE MESTRES Y BLONDEL

DE ESTA CASA SE SURTEN MAS DE 10.000 ESTABLECIMIENTOS Y LOS MILLONES DE CONSUMIDORES QUE AQUELLOS TIENEN, PRUDIGAN CADA DIA MAYORES ELOGIOS DE LOS PRODUCTOS DE «LA MUNDIAL»

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Prensas, Piadoras, Bombas para vins Cultivadores-sembradoras "Massey-Harris"

Recomenats com als mes forts i pràctics per a fer lo mètode de cultiu anomenat «Jean» LA MARCA QUE MES NI HA DE VENUTS A FRANÇA.
Clasificadores (purgadores) marca «Clerb» per a grans. Prensas «Simplex» per empaquet. Bravants e instruments Ajoura. J. Moret, Rambla Fernando 29 - Lleida.

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa CORREDORS DE COMERS LLEIDA

Legítimos Neumáticos INGLESES **Dunlop** STOCK Velo - Moto - Auto Accesorios para los mismos Blondel, 46 F. Miquel Lérda

TALLER DE CERRAJERIA DE

JOSÉ GISPERT

RAMBLA DE FERNANDO, N.º 15. - TELÉFONO N.º 90

PIDANSE PRESUPUESTOS

TALLER ELÉCTRICO MECÁNICO DE

Gispert & Ybars

RAMBLA DE FERNANDO, 15. - TELÉFONO, 90.

Instalaciones completas y reparaciones de CENTRALES ELÉCTRICAS, líneas de transmisión, Molinos de aceite y harinas, Bombas para riegos, Turbinas, Motores de gasolina, gas pobre y maquinaria de vapor.

Grandes existencias en material eléctrico para instalaciones de alta y baja tensión, Hornillos, Estufas, Cocinas eléctricas y todo lo concerniente al ramo de electricidad.

Correas, empuquetaduras, grasas y accesorios para maquinaria general.

SOLDADURA AUTOGENA

Laboratorio de Análisis Químico

Ensayos Industriales

Dr. Carnicer

Carmen, 35 y 37 - Lérida

Consultorio CASINO

Constitución, 19 - LÉRIDA

Cirugía en general - Electricidad
Enfermedades nerviosas

RAYOS X

Farmacia

Consultorio Ortopédico

Mayer, 81 - Lérida

F. PONS Ex ortopédico del Hospital Clínico

Bragueros modernos, Fajas ventrales, Corsés mecánicos, Aparatos de prótesis

GRAN DEPÓSITO DE ESPECÍFICOS

Rascles

(patentats) de púes de tres cantells, lo mateix treball, afinat les puntes, lleugers i molt resistents, serveixen per cultiva i destarrosá, per sembrar, i per limpiá les cunys de aulats

VICENT FARRÉ. - LLEIDA

CARRER RAMÓN SOLDEVILA, (DARRERA COL·LEGI DELS MARISTES).

Dr. J. Fontova

Enfermedades crónicas

Fernando, 59 Barcelona.
(entrada Call, 28, pral.)

Bar LA LUNA

= DE =

BALTASAR FERNANDEZ

- RESTAURANT ECONÓMICO -

SE VENDEN OSTRAS DE VARIAS

CLASES

LÉRIDA

Mme. Fée

A todos los que sufrís desengaños de la vida

Mme. Fée

acudid a consultar a ella: da consejos sobre pleitos, penas de amor herencias, casamientos, encubiertas, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.

Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 9 de la noche.

Villa Caro en 3, Los Campos

Carretera de Barcelona a LÉRIDA
Frente a la Vaqueria

Carbonilla Neach

para braseros, sin tufo, (Herraj)

Afuera San Martín.-Tejeria.-Teléfono n.º 6

Se lleva a domicilio, ó factura Estación a CINCO pesetas cuartera (80 litros).

Por cada onvase se cobrará una peseta, restituyéndola al devolverlo.
A cada pedido acompaña hoja de procedencia, que GARANTIZA LA MEDIDA e inmejorable calidad.

Pago al contado, Reembolso y Giro Postal.

SE VENDEN

DOS CUBAS

De 200 cántaros cada una, se venden.

Razón: Murcia, 33.

Curación del DOLOR

Dolor reumático, inflamatorio, nervioso, gotoso y artrítico

EL ROB

WILTRÚ-ESTELA

suple los baños y aguas termales, calma en el acto los más fuertes DOLORS, y en pocos días logra su curación radical; las maravillosas curaciones con él obtenidas, son la mejor garantía de su eficacia.

De venta en todas las farmacias.
Farmacia de J. Ramón Soler, Caballeros, 49. - LÉRIDA.

Manuel Pereña

= TARREGA, PLAZA MAYOR, 10 =

Drogas

Comestibles

Licores

Depositario exclusivo de los productos de la

Unión Alcohólica Española

Hijos de

Pablo Vilalta

BARQUEROS

RAMBLA DE FERNANDO 6, LÉRIDA

VALOR, CUPONES, BOLSA
CAMBIOS, GIROS

Negociamos todos los cupones vencimiento 1.º de Octubre y anteriores.

MAQUINA

para hacer Cine

Marcas Gaumont

SE VENDE

Razón Clavel, 5, 1.º - LÉRIDA

¿No submarino en el Mediterráneo?

Si, ha llegado uno con un cargamento de bombillas marcas A. E. G. y Wattam las mejores de mundo para

Claudio Ba get. - Libertad, 2
vendiéndolas a ptas. 1.50 únicas, por recibir las directamente. No dejarse sorprender.

Estufas y demás material eléctrico a precios sin competencia.